
但很少去主动思考但很少去主动思考
作为世界级的大都市，上海很

发达，各方面都很先进，无论城市
建设还是生活便利性，更充满了活
力。有过在上海生活和工作的经
历，真的很棒。虽然住的地方离市
中心有些远，但周围有田园风光，
我可以和不同的非体育行业的朋
友交流，也可以在市区和日本朋友
聚餐。这都是很宝贵的收获。

上海外滩的夜景很美。灯光
璀璨，两岸建筑和灯光的交相辉
映，繁华而大气，叹为观止。晚上
在外滩走走，心情都会不同。我有

过一次坐船夜游黄浦江的经历，那
种江面上缓缓而行，看两岸灯光一
点点铺开的感觉，惬意之至，终生
难忘。

在上海交大附近我也看到很
多西洋风格的建筑，它们和中式建
筑交融在一起的氛围很棒。

上海美食更不必说。有太多各
种各样的餐厅和小吃店，每次都吃
得很开心。小笼包、生煎包，还有本
帮面条……我喜欢吃辣的，比如说
沸腾鱼，尤其喜欢火锅，各种各样的
火锅都喜欢，每次都吃得心满意足，

酣畅淋漓。还有，贵州菜我也很喜
欢吃。上海美食实在太多了。

不训练的时候我喜欢看书。
我从日本带来不少的小说，这段
时间也读了很多。看书能让我心
情平静下来，也是一个很好的消
遣方式。此外，我对水墨画很有
兴趣，但一直没时间去尝试。就算
回到了住处，时间也基本上都会被
足球占据。本来我还有计划去北
京的故宫参观，但一直没有找到机
会，日程被各种事情给占满了，很
可惜。

我刚来的时候，联赛刚刚恢复
正常。因为是新的环境，所以心有
忐忑。但无论球员还是俱乐部工作
人员，所有人都对我很好，特别照顾
我，帮我缓解了很多不安。这一点
我永远都会记得。

无论什么困难，他们都会第一
时间来帮忙，这让我特别暖心。本
来还担心语言和文化会造成隔阂，
但他们的热情和善意立刻拉近了距
离，现在回想起来都很温暖。

除了说“谢谢”，我不知道该如
何表达。这份情谊，我会一直记在

心里。
中国球员比较习惯于听教练的

安排，而日本球员更主动些。中国
球员很多时候凭感觉踢球，当这种
感觉受到阻碍，他们就会显得办法
不多。

总体来说，我在日本执教更轻
松些，但不代表在日本执教就更简
单，主要看对球员的要求。日本有
日本的方式，中国有中国的。 有一
点是相通的，那就是坚持自己的方
式，对球员提出严格要求。

有很多在中国工作的日本教

练，有的很出色，有的不太顺利。
原中国 U16 国少队主帅上村健一
的故事我也听说过，我也认识他本
人，但没和他聊过这方面。听说是
和中方同事有误会，但无论去哪个
国家执教，这种辛苦都是难免的。
可能有些中国人会难以接受由日
本人来执教，但反过来，日本教练
和中方工作人员的沟通太少会导
致交流误会。这其中涉及很多方
面，谁对谁错，不好妄加评判。有
文化差异，也有组织架构和职责分
工方面的差异。

中国球员很听话中国球员很听话，，喜欢凭感觉踢球喜欢凭感觉踢球

我没有真正思考过下一站。在
上海执教两年多，我要“停电”了，所
以想先回日本休息一下，此后也希
望能有机会去其他国家工作。

我觉得，执教中国女足国家队
是非常光荣的事情，同时也是艰
巨的任务。对于中国女足国家队
现任教练米利西奇，我以前和他
交过手，这是一个优秀的教练，但
对于他现在指导中国队的理念和
方式方法，我所知不多。我会祝福
他和中国女足国家队，但未来的前
景我无法预测。我相信，他一定会
全力以赴。至于成功与否，说不
准。但我真心希望中国女足越来

越好！
日本女足的进步，离不开国家

的重视、国内联赛的完善，以及青训
体系的发展。教练员水平的提高也
是很重要的一点。

中国女足目前的努力方向，我
还没有真切感受到。因为只负责
上海女足，所以我的观点是，如果
不进一步完善联赛，无论怎么重视
国家队也是无济于事的。就俱乐
部而言，就算可能一时出不了成
绩，但还是要建立起自己的风格，
从人才培养开始一步步朝这个方
向去努力。在相同的足球理念下
去培养人才，制定五年计划、十年

计划。这期间可能会重复失败，但
要锲而不舍。

从全世界范围来看也是这样
的。不同国家都会面临强弱的起
伏，但我觉得最重要的还是在青训
上下功夫，为五年、十年后的未来做
打算。无论足协还是俱乐部，都应
如此，坚持不懈，持之以恒。否则，
就算球队凭热情或其他偶然因素赢
了一次，但对于保持长期的竞争力
而言还是不够的。

要完善联赛，完善包括球迷在
内的整个体系的建设。对中国女足
的未来而言，这会是一条充满挑战
的道路。

一个国家足球需要多方面积
累。扎实的青训、合理的联赛以及社
会的关注等。其中联赛是支柱——
既能给本土教练提供高水平实践平
台，又能为青训球员提供成长土壤。

女足国家队有很多次集训，但
联赛才是根本。就像一棵树，国家
队是外露的枝叶，土壤里的根系扎
得深不深——联赛和青训、养分是
否充足——关注和资源，这才是枝
叶繁茂的根本。我的疑问是，不能
只看最顶尖的部分。年轻球员如何
从青训体系连接到职业联赛，或是
联赛强度能否为国家队提供足够养
分，这些问题是推动进步的起点。

球员的成长也需要在“追求结
果”和“注重成长”间找到平衡。成长
需要在试错的空间中去打磨，如果被

“必须赢”的压力堵住，球员的成长就

会被限制。如果成长阶段没能好好
锻炼临场判断能力，成为职业球员后
很容易在复杂局面下手足无措。该
传还是该带？队友跑位和对手防守
之间如何权衡？这不是靠练习，而是
一次次“试错和总结”中得到的财
富。本来很有天赋但习惯“按固定模
式踢”的球员，不敢跳出框架思考，久
而久之判断力就停滞了。

足球讲究“用眼睛看”——哪儿
有空位，队友在哪儿，对手短板在哪
儿……“信息捕捉能力”的缺失会拉
低球员的上限。技术再好，看不清
局势也发挥不出来。足球不能凭借
本能踢，所谓的“球商”和“意识”就
是需要教练在小时候的训练中就不
断提问，引导球员去养成“用脑子踢
球”的习惯。

要警惕小球员过于早熟要警惕小球员过于早熟

水庆霞之前也在日本踢过球，
我们很早就认识了，真的很有缘
分。我们每次见面都会谈论足球。

水庆霞无论作为球员还是教练
都有很强的实力。她既有赛场上的
实战经验，又能从教练角度把控全
局。像她这样球员时代就

很出色的教练，肯定更懂得如何带
领球队向前冲。作为女性教练，而
且担任过国家队教练，这条路一定
很艰辛，无论是打破性别上的固有
偏见还是岗位的高压，她背后一定
付 出 了 超 常 的 努

力。能坚持下来就很不容易，背后
一定有很强的信念在支撑着她。

我真心祝福和支持水庆霞，加
油！也相信她能带来好消息。

上海女足 U18、U16 两支球队
就在我们基地的隔壁训练，我和她
们教练经常交流，也经常踢热身
赛。她们能赢得全国冠军，我打心
底里为她们高兴。

全国冠军很了不起，但更重要
的还是她们未来的成长。胜利对年
轻队伍来说很有意义，她们还在成
长阶段，有很多需要注意的地方。
为了获胜，教练提出一些要求也是
理所当然的，但我也担心她们会过
于早熟。我的忧虑是，16岁-18岁
的球员如果过早达到巅峰，长大成

人后对足球的热情和执念会减退。
太早发力就像烟花一样，绚烂后会
后劲不足。

同样，武汉女足赢得亚冠冠军，
对中国球迷来说是值得高兴的事
情。这不仅是实力的体现，也能给
中国的女足事业带来激励。

很遗憾，上海队没达到那个高
度，但武汉队在关键之战中展现出
的实力让人难忘。这也正是中国球
队特有的韧性——无论心理素质还
是拼搏精神、专注力。这也向整个
亚洲证明了，中国球队不弱。

该重视联赛而不是集训该重视联赛而不是集训
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爱逛小吃店爱逛小吃店，，夜游黄浦江终生难忘夜游黄浦江终生难忘

水庆霞很出色水庆霞很出色，，她强抗压能力较强她强抗压能力较强

在青训上下苦功在青训上下苦功，，不能只看重国家队不能只看重国家队


